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«Код будущего»:

обучение программированию
 для школьников

В сборник «Школы критики» 
вошла статья 

об адыгской поэзии 

Школьный музей – гордость села

Вряд ли директор школы, 
опытнейший и заслуженный 
педагог Дадусия Балкарова, 
открывая в 2012 году неболь-
шую экспозицию, посвящён-
ную памяти советских солдат, 
павших в годы Великой Оте-
чественной войны, думала, 
что в сжатые по современ-
ным меркам сроки появится 
полноценный музей, о котором 
знают не только в республике. 
Три года назад он внесён в 

федеральный реестр школь-
ных музеев.

 – С момента основания и 
до сих пор жители села – стар 
и млад – активно участвуют в 
жизни музея, приносят архив-
ные материалы, старинную 
домашнюю утварь и многое 
другое. На сегодняшний день 
здесь собраны и хранятся 
уникальные предметы быта 
народов КБР, сельскохозяй-
ственные инструменты, мате-

риальные элементы нацио-
нального фольклора. Наш 
школьный музей – результат 
творческого сотрудничества 
учителей и учеников, он явля-
ется хранителем и продолжа-
телем лучших традиций шко-
лы в историко-краеведческом 
направлении,  воспитывает в 
детях уважение к прошлому 
своего Отечества, своего 
района, села. Наши ученики 
стремятся к сохранению исто-
рического наследия, желают 
видеть свою малую роди-
ну богатой и неповторимой. 

Связывая в ходе поисковой 
работы разные поколения, 
музей пробуждает в под-
ростках чувство милосердия 
к старшим, ветеранам труда, 
– рассказала Дадусия Саф-
раиловна. 

Бессменный руководитель 
музея, она же педагог-би-
блиотекарь школы, Таисия 
Гошокова провела экскур-
сию по залам (за десять лет 
площадь музея выросла до  
120 квадратных метров).

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Вологирова

Трамплин 
для покорения 

новых высот

с. 12

На площади 18 тыс. квад-
ратных метров было представ-
лено порядка 350 производи-
телей и поставщиков не только 
из России, но и зарубежья 
– Белоруссии, Италии, Турции. 
Ведущие российские и зару-
бежные компании-производи-
тели представили большой на-
бор техники и комплектующих 
к ней, удобрения и агрохимию, 
семена и др.

В состав делегации от Ка-
бардино-Балкарии вошли 
представители республикан-
ского Минсельхоза, профиль-
ных научно-образовательных 
учреждений, территориаль-
ных филиалов федеральных 
аграрных ведомств, руково-
дители агрофирм и сельхоз-
кооперативов, главы крестьян-
ских (фермерских) хозяйств, 
держатели личных подворий, 
представители общественных 
организаций и движений в 
сфере аграрного сектора.

– «АгроКавказ», который в 
этом году проводится второй 
раз, уже зарекомендовал себя 
как масштабная инновацион-
ная площадка для предста-
вителей сельскохозяйствен-
ной отрасли. Здесь есть все 
шансы наладить полезные 
деловые контакты, «пощупать» 
последние новинки сельско-
хозяйственной техники и тех-
нологий. Также ознакомиться 
с новыми видами удобрений, 

Инновационная площадка для агробизнесменов СКФО

особыми сортами семян оте- 
чественной селекции, обсудить 
актуальные вопросы фермер-
ства, заручиться поддержкой 
инвесторов. В рамках форума 
состоялись круглые столы и 
панельные дискуссии с участи-
ем представителей аграрных 
кругов субъектов Северо-Кав-
казского федерального округа, 
– прокомментировал замести-
тель министра сельского хо-
зяйства Кабардино-Балкарии 
Ислам Чеченов.

Руководитель Ассоциации 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств, сельскохозяйствен-
ных кооперативов и личных 
подворий (АККОР) КБР Инал 
Алакаев пригласил с собой 
на мероприятие большую 
группу фермеров – членов 
ассоциации, которая в полном 
составе приняла участие во  
II съезде фермеров Северно-
го Кавказа.

– Обсудили актуальные во-
просы и ключевые проблемы 

малого агробизнеса в Севе-
ро-Кавказском регионе, – по-
яснил Инал Алакаев. – Также 
состоялся конструктивный и 
эффективный обмен опытом 
создания и ведения фермер-
ского предпринимательства, 
так как именно фермерский 
сектор сегодня демонстрирует 
в СКФО и России тенденцию 
роста объёмов производства 
агропромышленной продукции.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Бориса Бербекова
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ, ОПРЕДЕЛЕНЫ ЗАДАЧИ

В заседании приняли участие 
Председатель регионального 
Правительства Алий Мусуков, 
начальник Главного управления 
МЧС России по КБР Михаил 
Надёжин, главный федераль-
ный инспектор по КБР аппарата 
полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО Тимур 
Макоев, члены Правительства, 
министры, главы муниципальных 
администраций.

Открывая заседание, Казбек 
Коков отметил, что год прошёл 
сравнительно спокойно в части 
паводковой ситуации, схода лавин 
и селевых потоков. Руководитель 
республики поручил членам ко-
миссии, учитывая в том числе 
общую геополитическую обста-
новку и связанные с этим риски, 
сосредоточить максимальное 
внимание на мониторинге и пред-
упреждении чрезвычайных ситу-
аций, организации оперативного 
эффективного взаимодействия 
всех экстренных служб и органов 
власти республики. 

Михаил Надёжин сообщил, 
что в 2022 году силы и средства 
территориальной подсистемы 
Единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций (РСЧС) 
отреагировали на 1 чрезвычай-
ную ситуацию и 27 социально 
значимых происшествий. На тер-
ритории КБР зарегистрировано 
1470 пожаров, на которых эваку-
ировано и спасено 780 человек и 
материальных ценностей на сум-
му более 1,4 миллиарда рублей. 
Пожарно-спасательными подраз-
делениями республики соверше-
но более двух с половиной тысяч 
выездов, для ликвидации по-
следствий дорожно-транспортных 
происшествий подразделения 
привлекались 452 раза, спасено 
16 человек. В прошедшем году ор-
ганами надзорной деятельности 
Главного управления проведено 
293 проверки противопожарного 
состояния объектов надзора. Спа-
сателями Эльбрусского высоко-
горного поисково-спасательного 

отряда МЧС России – 140 поиско-
во-спасательных операций, в ходе 
которых спасено 128 человек. 
Нередко работы по спасению лю-
дей проводились в сложнейших 
климатических условиях высоко-
горья. 

На заседании речь шла и об 
укреплении материально-техниче-
ской базы подразделений противо-
пожарной службы. По информа-
ции министра строительства и 
ЖКХ Алима Бербекова, в этом 
году будут завершены строитель-
ство и реконструкция пожарных 
депо в Ново-Хамидии и Заюково, 
прорабатывается вопрос о выде-
лении дополнительных средств. 
По итогам заседания будет дора-
ботан и утверждён План работы 
Комиссии по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных ситу-
аций и обеспечению пожарной 
безопасности в Кабардино-Бал-
карской Республике на 2023 год. 

По материалам 
пресс-службы Главы 

и Правительства КБР

Капремонт вслед за школами начнётся в техникумах и колледжах

«Единая Россия» в сложный период 
развития страны не допускала отказа от 
обязательств перед гражданами и про-
должит воплощать народную программу 
в соответствии с ними. В 2022 году на-
родная программа распространена на 
новые регионы – там уже работает ряд 
партпроектов, деньги на которые пред-
усмотрены в бюджете. Раздел «Развитие 
новых регионов» – самое значительное и 
важное обновление народной програм-
мы. Его положения предусматривают 
работу по интеграции и скорейшему обе-
спечению для жителей новых регионов 
всех российских стандартов в образо-
вании, медицине, оказании социальных 
услуг, восстановлении разрушенной 
инфраструктуры. 

В обновлённую редакцию народной 
программы войдёт предложение о реали-
зации программы капитального ремонта 
колледжей и техникумов по аналогии со 
школами. Партия вместе с Минпросве-
щения проведёт инвентаризацию всех 
учреждений в этом году и предусмотрит 
средства на их капремонт в бюджете 
2024-2026 годов.

Кроме того, планируется провести мо-

дернизацию коммунальной инфраструк-
туры в регионах. При поддержке партии 
средства на это заложены уже в этом году.

Также предлагается принять про-
грамму импортозамещения в здравоох-
ранении: медицинского оборудования, 
лекарств и отечественных субстанций. 
Будет разработана и программа по вне-
дрению телемедицинских технологий в 
первичное звено здравоохранения, рас-
ширены меры господдержки социального 
предпринимательства. 

Предполагается включить в народную 
программу положение о модернизации 
лифтов в многоквартирных домах и дать 
регионам возможность использовать 
средства федерального бюджета на бла-
гоустройство пришкольных территорий, 
строительство пришкольных стадионов 
и спортивных площадок при проведении 
работ по капремонту.

С возникновением большого запроса 
на развитие туристической инфраструк-
туры и повышением качества отече-
ственного турпродукта «ЕР» совместно с 
Минэкомразвития начнёт формирование 
нового раздела народной программы по 
развитию туризма.

Народная программа «Единой Рос-
сии», с которой партия победила на вы-
борах в Госдуму, включает 294 положения, 
реализация которых предусматривается с 
2021-го по 2025 год. Участие в её форми-
ровании приняли более 2,5 млн россиян 
по всей стране. Жители регионов подава-
ли свои предложения в режиме онлайн, 
через анкеты, которые можно было за-
полнить в социальных учреждениях и на 
встречах с кандидатами.

–  Положения народной программы 
«Единой России», которая охватывает 
практически все сферы жизни обще-
ства, реализуются на территории нашей 
республики в планомерном порядке. 
Отмечу, что основным приоритетом, ко-
торым руководствуется фракция «Единой 
России» в Парламенте КБР при работе по 
формированию проекта бюджета, также 
является выполнение всех социальных 
обязательств, которые нашли отражение 
в народной программе партии. В рамках 
её реализации завершается капитальный 
ремонт в общеобразовательных учрежде-
ниях. В 14 школах ремонт уже завершён, 
в шести – работы на финальной стадии. 
В минувшем году в Нальчике завершён 

капремонт Театра юного зрителя. На 
завершающей стадии работы по ре-
монту нескольких сельских ДК. Ведётся 
капитальный ремонт всех городских по-
ликлиник, поликлинических отделений 
центральных районных больниц, а также 
строительство новых зданий врачебных 
амбулаторий, завершена реконструкция 
городской детской поликлиники. При-
обретена 41 единица санитарного авто-
транспорта для сельских амбулаторий. 
Одним из наиболее удачных направлений 
на сегодня является реализация проекта 
«Безопасные  качественные дороги». По 
итогам года в его рамках в республике 
отремонтировано более 170 км автодорог. 
Более 35 населённых пунктов получили 
обновлённые трассы. Реализовано более 
100 объектов регионального и местно-
го значений, – отметил руководитель 
Кабардино-Балкарского регионального 
исполкома партии «Единая Россия», за-
меститель секретаря реготделения пар-
тии, депутат Парламента КБР Дмитрий 
Парафилов.

По материалам регионального 
отделения партии «Единая Россия»

Ольга КЕРТИЕВА

Смягчающие условия
для получателей грантов – 
мобилизованных граждан

Повестка дня включала по-
рядка десяти пунктов. Принят 
ряд правительственных актов, 
затрагивающих вопросы со-
циальной и экономической 
политики, здравоохранения, 
сельского хозяйства и др.

В соответствии с приня-
тыми решениями на феде-
ральном уровне внесены 
изменения в Постановление 
Правительства КБР от 16 
августа 2022 года «Об ут-
верждении Порядка предо-
ставления грантов в форме 
субсидии субъектам малого 
и среднего предприниматель-
ства, включённым в реестр 
социальных предпринимате-
лей, или субъектам малого 
и среднего предпринима-
тельства, созданным физи-
ческими лицами в возрасте 
до 25 лет включительно», 
смягчающие условия для 
грантополучателей – мобили-
зованных граждан, участвую-
щих в специальной военной 
операции. Помимо прочего, 
возможно продление сроков 
использования финансовых 
средств или отказ от гранта 
без применения штрафных 
санкций.

Откорректированы Прави-
ла предоставления субсидий 
на развитие агропромышлен-
ного комплекса КБР. В до-
кументе предусматривается 
возможность предоставления 
субсидий на стимулирование 
увеличения производства 
картофеля и овощей откры-
того грунта.

Изменены условия ряда 
государственных контрактов 
по поставке оборудования в 
сфере здравоохранения, за-
ключённых в 2022 году.

Рассмотрен подготовлен-

ный для внесения в регио-
нальный Парламент проект 
республиканского закона о 
предоставлении инвестици-
онного налогового вычета 
организациям, оказывающим 
телекоммуникационные услу-
ги. Законопроект направлен 
на поддержку операторов 
связи в условиях санкцион-
ного давления.

Правительство определи-
ло дополнительные случаи 
проведения закупок товаров, 
работ и услуг для государ-
ственных и муниципальных 
нужд у единственного постав-
щика (подрядчика, исполни-
теля) и порядок их осущест-
вления. Актуализировано 
Положение об использовании 
бюджетных ассигнований ре-
зервного фонда Правитель-
ства республики по ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного 
характера и их последствий, 
утверждено распределение 
полномочий между исполни-
тельными органами государ-
ственной власти республики 
при размещении инфор-
мации в государственной 
информационной системе 
ЖКХ, принято решение об 
оказании единовременной 
материальной помощи не-
скольким гражданам, попав-
шим в трудную жизненную 
ситуацию.

А. Мусуков дал поручение 
ответственным ведомствам и 
органам местного самоуправ-
ления ускорить решение во-
проса по переводу объектов, 
построенных и введённых в 
эксплуатацию в 2022 году, из 
государственной собственно-
сти в муниципальную.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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Школьный музей – гордость села

(Окончание. Начало на 1-й с.)
 – Наш девиз – изучаем про-

шлое, чтобы познать настоящее и 
заглянуть в будущее. Сегодня исто-
рико-краеведческий музей является 
центром воспитания. Поисковая и 
исследовательская работа прово-
дится по нескольким тематическим 
блокам: «Им гордится мой род», 
«Наш прославленный земляк», 
«Дочь Кавказа» (исследовательская 
работа о жизни и творчестве первой 
кабардинской поэтессы Ф. Балкаро-
вой), «Человек чести» (материалы, 
связанные с жизнью и деятельно-
стью первого Президента КБР В. М. 
Кокова), «Бабушкины посиделки», 
«Бабушкин сундук». Особой гор-
достью стал «Кабардинский двор  
15 века» – выставка, созданная ру-
ками наших учеников. Отдельные 
экспозиции посвящены истории 
школы и села. В экспозиции «Моё 
Отечество» собраны материалы об 
участниках Первой мировой вой-
ны – уроженцах Кишпека, о героях 
Великой Отечественной войны и 
ветеранах Афганистана. Экспо-
зиция «Всегда в нашем сердце» 
посвящена памяти выпускников 
школы: Аслана Балкарова, старше-
го лейтенанта полиции, геройски 
погибшего при исполнении слу-
жебного долга в феврале 2019 го- 
да (награждён орденом Мужества), 
Темиркана Гошокова (награждён 

орденом Мужества), Мурата Гошо-
кова и Мурата Абазокова, геройски 
погибших при выполнении задач в 
ходе специальной военной опера-
ции на территории Украины, – ска-
зала она. 

Затем наши собеседницы Д. Бал-
карова и Т. Гошокова ознакомили 
нас с методической и научно-иссле-
довательской стороной деятельности 
музея. Здесь проводится подготовка 
к различным урокам по предметам 
«История России», «История КБР», 
«Культура КБР».  Школьники про-
должают исследовать историю род-
ного села. Были представлены на 
уроках интересные факты о людях, 
чья жизнь и деятельность стала 
частью истории.  Эти исследования 
включены в планирование работы 
краеведческого музея. Также в музее 
проходят уроки-конференции, кото-
рые по своей методической направ-
ленности относятся к разряду нетра-
диционных. Такая работа решает  не 
только познавательные задачи, но и 
существенные проблемы воспитания. 
Школьники знакомятся с историей 
малой родины, учатся соотносить 
её  с историей огромной страны. 
Конечно, это активизирует интерес к 
предмету, рождает чувство гордости 
и уважения к прошлому  страны. Не 
так давно был проведён нетрадици-
онный урок с использованием теа-
тральной педагогики на тему «Быт и 

Инновационная площадка для агробизнесменов СКФО
(Окончание. Начало на 1-й с.)
В условиях санкционных мер в отно-

шении России фермерское сообщество 
выступает в роли локомотива в аграрном 
секторе страны. 

Участники дискуссии подчеркнули, 
что фермерские хозяйства и сельскохо-
зяйственные кооперативы результативно 
участвуют в реализации национальных 
проектов и государственных программ как 
в сфере АПК, так и комплексном развитии 
сельских территорий.

Было отмечено, что на данном этапе 
в республике около 40 % валового реги-
онального продукта обеспечивает аграр-
ный сектор, драйвером которого остаётся 
именно фермерское сообщество. 

По информации, озвученной Иналом 
Алакаевым, на 1 января 2023 года в КБР 
зарегистрировано чуть более 4,5 тысячи 
крестьянских (фермерских) хозяйств и 
индивидуальных предпринимателей.  К 
этому нужно добавить ещё около 150 ты-
сяч личных подсобных хозяйств граждан 
в сельской местности. 

– Доля фермерского сектора в общем 
региональном объёме сельхозпроизвод-
ства по результатам 2022 года составляет 
почти 60 процентов, пояснил глава регио-
нальной АККОР. –  Удельный вес произ-
ведённой крестьянскими (фермерскими) 
хозяйствами и индивидуальными предпри-
нимателями сельхозпродукции составил: 

зерновых и зернобобовых – свыше 70 %, 
подсолнечника – 60 %, овощей – около  
80 %, плодов и ягод – более 50 %, карто-
феля – 60 %, мяса (скота и птицы) – 65 % 
и молока – около 60 %. В отрасли животно-
водства почти 70 % поголовья овец и коз, 
птицы – более 50 %, порядка 70 % крупного 
рогатого скота на сегодня содержится в 
хозяйствах фермеров и индивидуальных 
предпринимателей.

Также  хотел бы обратить внимание, что 
именно господдержка, как из федераль-
ного, так и республиканского бюджетов, 
помогла представителям фермерского 
сектора республики  в реализации в 
последние годы ряда серьёзных эконо-
мически значимых инвестиционных про-
ектов в таких стратегических для  региона 
сферах, как интенсивное садоводство, 
инновационное овощеводство, элитное 
семеноводство, племенное животновод-
ство мясного и молочного направлений, 
овцеводство, коневодство, аквакультура, 
а также строительство плодохранилищ и 
мелиоративных систем. 

По итогам прошлого года фермерское 
сообщество расширяет поставки на рынки 
соседних субъектов СКФО натуральных 
овощей, фруктов, мяса и мясопродуктов, 
молока и молокопродуктов, семян высокой 
репродукции, а также большого ассорти-
мента плодоовощных консервов.

Что касается вклада фермерского 

сообщества республики в реализацию 
национальных проектов, именно фер-
мерская продукция растениеводства, 
семеноводства, интенсивного садоводства 
стала предметом реализации в рамках 
нацпроекта «Международная кооперация 
и экспорт», одним из главных сегментов ко-
торого является программа «Экспортный 
потенциал АПК». Наши фермеры активно 
и результативно участвуют в продвижении 
национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской иници-
ативы». Ряд успешных КФХ реализовали 
в прошлом году инвестиционные проекты 
по направлению «Развитие мелиоратив-
ного комплекса России». Самое активное 
участие фермеры Кабардино-Балкарии 
принимают в Федеральной научно-тех-
нической программе развития сельского 
хозяйства до 2030 года, целью которой 
является обеспечение стабильного ро-
ста производства сельхозпродукции, 
полученной за счёт применения семян 
новых отечественных сортов и племенной 
продукции. А задача данной програм-
мы – создание технологий и продукции, 
обеспечивающих независимость и кон-
курентоспособность отечественного агро-
промышленного комплекса.

В числе актуальных проблем, поднятых 
на форуме «АгроКавказ», – ситуация на 
рынке: фермеры Северо-Кавказского 

региона, в том числе и Кабардино-Бал-
карии, научились выращивать сель-
скохозяйственную продукцию высокого 
качества, но реализация её с наибольшей 
добавленной стоимостью на российском 
рынке сопряжена с большими трудно-
стями.

В современных условиях жёсткой конку-
ренции экологически чистый натуральный 
продукт фермерского сектора должен 
продаваться по более высокой цене, не-
жели импортная сомнительного качества, 
заявили участники съезда.

Наша республика, имея всего 280 тыс. 
гектаров пашни, ежегодно производит око-
ло 600 тыс. тонн плодов и ягод ( в России 
в 2022 году произведено 1,5 млн тонн), 
порядка 20 тыс. тонн семян гибридной 
кукурузы высокой репродукции  (при по-
требности РФ в год 90 тыс. тонн).

Десять предприятий консервной про-
мышленности КБР в 2022 году выработали 
более 350 млн условных банок плодо-
овощных консервов, которые по вкусовым 
качествам и экологичности превосходят все 
завозимые в Россию из-за рубежа аналоги.

Фермеры Кабардино-Балкарии с по-
ниманием относятся к тому, что от труда 
каждого напрямую зависит продоволь-
ственная безопасность и технологический 
суверенитет всего аграрного сектора эко-
номики России, – заключил Инал Алакаев.

Борис БЕРБЕКОВ

УСПЕХ

Единое пособие 
оформлено родителям

 17  тысяч детей

Новое пособие заменило нуждающимся семьям 
пять действовавших ранее мер поддержки. Это две 
ежемесячные выплаты на первого и третьего ребён-
ка в возрасте до 3 лет, две ежемесячные выплаты 
на детей в возрасте от 3 до 8 лет и детей в возрасте 
от 8 до 17 лет, а также ежемесячная выплата по 
беременности.

Единое пособие назначается семьям с доходами 
ниже регионального прожиточного минимума на 
человека. Дети и родители при этом должны быть 
российскими гражданами и постоянно проживать 
в нашей стране. При назначении выплаты приме-
няется комплексная оценка доходов и имущества 
семьи, а также учитывается занятость родителей.

Как сообщает пресс-служба Отделения СФР по 
КБР, всего поступило 26 600 заявлений на новую 
выплату, назначено единое пособие на 17 тысяч 
детей. Средства перечисляются на счёт, указанный 
при оформлении документов.

Выплаты также получат 700 беременных женщин, 
по заявлениям которых было вынесено положитель-
ное решение.

Помимо этого, за первые дни января Отделение 
СФР по КБР одобрило выплаты на 300 детей-первен-
цев в возрасте до трёх лет, появившихся в семьях 
до 2022 года. Теперь эта выплата входит в единое 
пособие и оформляется по новым правилам. В то же 
время, если ребёнок появился в семье до 2023 года, 
родители могут получить выплату по ранее действо-
вавшим условиям, то есть без учёта имущества и при 
наличии более высоких доходов у семьи – в преде-
лах двух прожиточных минимумов на человека, а 
не одного, как при оформлении единого пособия.

Ирина БОГАЧЁВА

традиции кабардинского народа».  В 
ходе урока с использованием экспо-
натов музея разыгрывались сценки 
из жизни кабардинцев 17-19 веков.  
В музее проводятся уроки истории, 
литературы, классные часы. Экспо-
наты используются на уроках мате-
матики, технологии, краеведения, 
литературы. Материалы, собранные в 
школьном музее, служат прекрасным 
подспорьем для проведения уроков, 
посвящённых истории родного края,  
изучению произведений кабардин-
ских писателей: Али Шогенцукова, 
Адама Шогенцукова, Аскербия Шор-
танова.

Научно-исследовательская рабо-
та – одно из основных направлений 
деятельности любого музея, и истори-
ко-краеведческая школа им. В. М. Ко- 
кова не исключение из правил. Учени-
ки проводят научные исследования, 
посвящённые истории рода, села, 
страны. Рефераты становятся впо-
следствии частью музея, исследуются 
последующими поколениями учащих-
ся. Таковы, например, работы «Мой 
род – моя крепость», «Моя семья», 
«История моего рода – рода Тхакахо-
вых», «История моего села», «О чём 
рассказал фронтовой дневник?», 
«Письма с фронта...», «Красноармей-
ская книжка...», которые  помогают 
ребятам на примерах  жителей села 
лучше понять историю страны.

Благодаря тесному сотрудничеству 
администрации школы с руководи-
телем представительства нацио-
нальной ассоциации объединений 
офицеров запаса Вооружённых Сил 
«Мегапир» в КБР Жашарбеком Атае-
вым в гостях у школьников побывали 
ветераны Вооружённых Сил, среди 
них Герой России Владимир Алимов.  
Такие мероприятия помогают детям 
глубже ощутить, что такое долг, му-
жество, честь.

За свою недолгую историю суще-
ствования музей получил немало 
дипломов и грамот за вклад в па-
триотическое воспитание молодёжи. 
Но самая большая награда для 
педагогического коллектива школы – 
старательные в учёбе, воспитанные, 
патриотично настроенные ученики. В 
Кишпеке они все такие.   

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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Правильные ориентиры в жизниРодился Ильяс Далхатович в 
Казахстане в годы депортации. 
Его семья вернулась в родное 
селение Ташлы-Тала в 1957 году. 
Отец Далхат работал в колхозе, 
мать Залихан воспитывала и 
растила семерых детей. В 1969 
году Ильяс поступил в Кабардино-
Балкарский университет им. Х. М. 
Бербекова на физико-математи-
ческий факультет. После оконча-
ния вуза в 1974 году вернулся в 
родную ташлы-талинскую школу, 
работал учителем математики. 
Через год стал заместителем ди-
ректора школы. С 1976-го по 1986 
год работал директором, в 1986-
1999 годах – снова заместителем 
директора школы, параллельно 
преподавал математику. Затем до 
2016 года был главой администра-
ции села. С этой должности ушёл 
на заслуженный отдых.

– Вы много лет посвятили 
педагогике. Как вы пришли в 
эту профессию, какую миссию 
выполняет педагог, по вашему 
мнению? Изменились ли про-
фессиональные ценности со-
временной педагогики?

– В моём советском детстве 
учитель был непререкаемым ав-
торитетом, а школа – источником 
не только теоретических знаний. 
Здесь мы получали основные уро-
ки жизни. Воспитание на высоких 
морально-нравственных ценно-
стях, традициях и обычаях наших 
народов – таковы были базовые 
принципы образовательно-воспи-

тательного процесса тех лет. И я, 
уже будучи учителем математики, 
продолжил эти добрые традиции. 
Времена и нравы меняются, но 
незыблемыми должны оставать-
ся такие вечные ценности, как 
добро, гуманизм, порядочность, 
патриотизм.

– Что представляет собой ма-
тематика сегодня, что полезного, 
важного и позитивного даёт 
данная наука?

– В моей семье математику лю-
бят все, и так или иначе каждый из 
них связал с ней свою жизнь. Отец 
обладал врождённым талантом 
математика. Мог быстро в уме 
производить сложные вычисле-
ния. Наверное, это и мне пере-

далось на генетическом уровне. 
Математика даёт обширный и 
эксклюзивный арсенал навыков 
и знаний, которые могут понадо-
биться в жизни. Она учит думать, 
быстро и правильно выбирать оп-
тимальное решение из множества 
возможных вариантов. Основная 
задача этой науки – научить само-
дисциплине, самостоятельности, 
вере в себя, в свои силы. 

 Сегодня, когда с ускоренной 
динамикой развиваются цифро-
вые технологии, именно мате-
матика и смежная с ней наука 
информатика становятся гене-
раторами научных достижений. 
Знаменитое выражение Карла 
Фридриха Гаусса о том, что ма-
тематика – царица всех наук, как 
никогда актуально в наше время.

– Вы много лет руководили не 
только общеобразовательным 
учреждением, но и 17 лет были 
главой администрации села. Это 
значит, что односельчане дове-
ряют вам. Что удалось сделать 
за эти годы в селе? Пригодился 
ли вам талант педагога, учителя 

математики в данной сфере де-
ятельности?

– Как человек с математиче-
ским мышлением я сразу расста-
вил приоритеты. Кардинального 
улучшения требовали вопросы 
электро-, газо- и водоснабжения 
села. В первые месяцы протянули 
новые электропровода и кабели, 
максимально адаптированные к 
климатическим условиям. С гази-
фикацией дело обстояло сложнее, 
но и эту проблему удалось решить, 
и население получило доступ 
к «голубому топливу» – во все 
дворы был подведён газ. Третья 
масштабная проблема, которая 
остаётся и в наши дни актуаль-
ной во многих сёлах республики, 
– водоснабжение – решалась не 
один год. Для обеспечения нор-
мативной подачи воды в условиях 
горного ландшафта требовались 
расходы на электроэнергию. На-
капливались огромные долги – пи-
тьевая вода становилась дорогим 
удовольствием для сельчан в 
буквальном смысле этого слова. В 
результате поисков неподалёку от 

села в ущелье нашли родник. Мно-
го времени ушло на анализ воды 
на соответствие нормативным 
требованиям, экспертизы. Полу-
чив положительное заключение, 
разработали проект водовода. И 
наконец, в 2014 году построили 
водовод протяжённостью 13 км, 
и вода пошла в дома сельчан 
самотёком – родниковая, самая 
вкусная, экологически чистая. 

В копилку достижений можно 
отнести и полную реконструкцию 
дороги, ведущей к нашему селу, 
протяжённостью 18 километров. 

– Как опытный руководитель 
и педагог с многолетним стажем 
что вы можете сказать о ны-
нешней системе образования. 
Что вы думаете о новшествах 
– новых дисциплинах и уроках 
патриотического направления, 
которые сегодня апробируются 
в школьной программе? 

– Возможно, на начальном 
этапе таких нововведений резуль-
таты ещё не столько наглядны, но 
непрерывная целенаправленная 
работа в данном направлении 
обязательно приведёт к успеху. 
Школа должна и учить, и воспи-
тывать. Правильные ориентиры в 
жизни закладываются не только 
в семье, учителя – как авторитет-
ные наставники должны стано-
виться примером и направлять 
своих подопечных на правильный 
путь. Это очень важно в нынеш-
нее непростое для страны время.

Марианна ГУБАШИЕВА

Особое внимание было уделе-
но вопросам реализации в Кабар-
дино-Балкарии государственного 
проекта «Код будущего», который 
был запущен Министерством 
цифрового развития России в 
2022 году в рамках федерального 
проекта. Он предполагает обуче-
ние учащихся 8-11 классов совре-
менным языкам программиро-
вания на двухлетних бесплатных 
курсах, разделённых на четыре 
модуля. Оператором проекта 
выступает автономная некоммер-
ческая организация «Университет 
национальной технологической 
инициативы 2035». В нашей 
республике его реализуют два 
министерства – просвещения 
и науки и цифрового развития, 
региональный оператор – Центр 
непрерывного повышения про-
фессионального мастерства 
педагогических работников.

Совещанию предшествовала 
встреча министра просвещения и 
науки Анзора Езаова и министра 
цифрового развития Ислама Аш-
хотова с учителями информатики 
из всех муниципалитетов респу-
блики, которые показали успехи 
в реализации первого модуля 
проекта «Код будущего».

А. Езаов поблагодарил педа-
гогов за плодотворную работу с 

 «КОД БУДУЩЕГО»: 
обучение программированию для школьников

детьми, напомнил о действующих 
мерах поддержки учителей ин-
форматики как в рамках работы 
в школах на условиях совмести-
тельства, так и в ходе выполнения 
задач проекта.

В беседе с учителями И. Ашхо-
тов подчеркнул роль IT-отрасли в 
системе экономической безопас-
ности страны, поэтому вопросам 
её развития и подготовки будущих 
кадров в сфере информацион-
ных технологий органы власти 
всех уровней уделяют приоритет-
ное внимание.

Учителя озвучили волнующие 
их вопросы, касающиеся органи-
зации процесса обучения, поде-
лились своим видением того, как 
повысить эффективность реали-
зации проекта «Код будущего».

Результаты реализации первого 
модуля проекта в КБР были рас-
смотрены на совещании, в кото-
ром приняли участие более сотни 
представителей общеобразова-
тельных организаций республики. 
В режиме видеоконференцсвязи 
к нему присоединились пред-
ставители АНО «Университет НТИ 
2035», АО «Академия «Просвеще-
ние» и цифровой образовательной 
платформы МЭО (Мобильное 
электронное образование).

Информацию представил на-

чальник отдела Центра непре-
рывного повышения профессио-
нального мастерства педагоги-
ческих работников Минпросве-
щения КБР Анзор Бжекшиев. 
Первый модуль реализовывали 
37 образовательных организаций. 
На участие в проекте от учеников 
8-11 классов было подано около 
двух тысяч заявок. Наибольшее 
количество поступило от школ 
Нальчика и Баксанского райо-
на. На обучение зачислено 935 
школьников, успешно его завер-
шили 727 человек при норме для 
республики 500. По доле заявок в 
общей численности обучающихся 
Кабардино-Балкария вошла в 
десятку лучших регионов страны.

По словам А. Бжекшиева, 
работа учителей, участвующих в 
проекте, оплачивается – за учеб-
ный год педагог может заработать 
порядка 150 тысяч рублей.

Отмечено, что «Код будущего» 
позволяет школьникам не только 
получить углублённые знания и 
навыки по программированию, 
но и определиться с выбором 
профессии.

О ходе реализации и под-
готовке к проведению второго 
модуля проекта проинформиро-
вала руководитель направления 
по работе с регионами Департа-
мента реализации федерально-
го проекта «Развитие кадрового 
потенциала IT-отрасли» АНО 
«Университет НТИ 2035» Анна 
Сенчихина. Уровень реализации 
проекта в КБР оценил в своём 
выступлении представитель про-
вайдера – руководитель центра 
продаж и продвижения АО «Ака-
демия «Просвещение» Сергей 
Яньков. Опытом реализации 
проекта поделились учителя ин-
форматики нальчикской школы 

№ 16 им. Р. М. Фриева и школы 
села Прималкинского Светлана 
Боттаева и Виктория Евдокимо-
ва. О новых знаниях и навыках 
в области программирования, 
полученных благодаря «Коду 
будущего», рассказала ученица 
школы № 16 София Ульбашева. 
Начальник управления обра-
зования Баксанского района 
Тамара Абрегова сообщила о 
работе проекта в разрезе муни-
ципалитета.

Всего по стране в первый год 
обучение на курсах начали не 
менее 100 тысяч школьников. 
Ожидается, что в 2023 году к 
проекту присоединятся порядка 
140 тысяч учащихся. К 2030 году 
«Код будущего» позволит обучить 
программированию 1,2 миллиона 
человек.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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В сборник «Школы критики»  
вошла статья об адыгской поэзии

КАЛЕНДАРЬ

КУЛЬТУРА

-
-
-

Презентация в Доме Ростовых стала 
ярким событием – по-другому в месте, 
которое пропитано историей и духом оте-
чественной литературы, быть попросту не 
могло. На открытии председатель АСПИР 
Сергей Шаргунов очень тепло отозвался о 
сборнике, отметив глубину и серьёзность 
работ. Председатель наблюдательного 
совета ассоциации Владимир Толстой 
выразил надежду на то, что со временем 
удастся расширить проект и привлечь в 
школу авторов, занимающихся критикой 
театра, кино и изобразительного искусства. 

Поделились впечатлениями о «Школе 
критики» наставники и участники. В сбор-
ник вошли 11 критических статей, напи-
санных по итогам «Школ критики» в Ясной 
Поляне и Пушкинских горах. География 
авторов довольно широка – Краснодар, 
Камышин, Москва, Саров, Челябинск, 
Чебоксары, Омутнинск и, что особенно 
приятно, Нальчик. 

– По итогам работы школ участникам 
предложили составить план оригинальной 
статьи, которую нужно будет написать спе-
циально для сборника, – отметила Марина 
Битокова. –  Свои проекты мы обсудили 

с мастерами «Школы критики». Статьи, 
посвящённые поэзии, рассматривали 
Дмитрий Бак, Павел Крючков, Владимир 
Козлов и Елена Погорелая. 

На самом деле дорога к сборнику для 
каждого критика оказалась довольно 
длинной. Прежде всего нужно было стать 
участником школ – для каждой из них, 
помимо заявки и резюме, подготовить кон-
курсную рецензию – текст предоставляли 
организаторы.

– И первая школа в Ясной поляне, в кото-
рой я участвовала, и третья, в Пушкинских 
горах, прошедшая в октябре, – невероятно 
насыщенные. Это время было наполнено 
событиями, семинарами, лекциями, обще-
нием. Самое главное – участие в «Школе 
критики» вдохновляет работать дальше. 
Это замечательный проект, у которого уже 
есть плоды. 

Марина признаётся, что пришла к теме 
статьи не сразу. Сильно повлияло на неё 
пребывание в «Школе критики» – на встре-
чах участников и мастеров все делились 
любимыми произведениями. Марина 
Битокова читала стихи кабардинских по-
этов – в оригинале и переводы. Адыгская 

поэзия вызвала у остальных участников 
живой интерес. Такой отклик, поступаю-
щие от коллег вопросы и вдохновили её 
на создание критической статьи:

– Я подумала, что было бы интересно 
представить адыгскую поэзию не просто 
как автономное явление, но и как часть 
общероссийского литературного процес-
са, показать её взаимосвязь с тем, что 
происходит в стране. Надеюсь, что мне 
это удалось. 

Марина Битокова отмечает, что работа 
над материалом шла не очень долго – 
тема ей хорошо знакома, было приятно 
оформить знания и наблюдения в один 
цельный материал. Сыграл свою роль и 
чёткий дедлайн. 

Автор надеется, что для читателя работа 
тоже окажется интересной. Это единствен-
ная в сборнике статья, не посвящённая 
русской литературе, что вносит толику раз-
нообразия и говорит о том, что российская 
литература не ограничивается исключи-
тельно русскими или же русскоязычными 
авторами. Всё же мы живём в многонаци-
ональной стране, проза и поэзия каждого 
народа заслуживают внимания. 

Сегодня критика для многих стала сво-
его рода белым пятном, ведь она требует 
не только умения анализировать текст, но 
и определённых знаний. Вот что об этом 
говорит Марина Битокова:

– Критика – довольно сложная область, 
её часто путают с литературоведением. На 
самом деле между двумя этими направ-

лениями действительно сложно провести 
чёткую границу. Поэтому критика можно 
назвать первым исследователем литера-
турного произведения. В каком-то смысле 
литературоведение следует принципам 
критического анализа. 

Несмотря на сложности дефиниций 
критики сегодня востребованы и являются 
одной из движущих сил литературного про-
цесса. Публикация статьи республикан-
ского автора в первом сборнике «Школы 
критики» вполне может стать поворотным 
моментом для этого направления во всём 
нашем регионе.

Марина МАЗУРЕНКО

7 февраля 1918 г. – родился Ни-
колай Касимович Шогенов – пер-
вый директор Нальчикского заво-
да полупроводниковых приборов 
(1963–1979), почётный работник 
электронной промышленности 
СССР, отличник здравоохранения 
СССР.

Знаменательные и памятные 
даты КБР. Февраль

Просветительница Ханифа 
Абаева с супругом Гасан-Беком 

Меликовым

Водружение Государственного флага СССР на Эльбрус группой 
советских альпинистов. Февраль 1943 г.

7 февраля 1923 г. – родился 
Борис Петрович Черемисин – 
писатель, журналист, главный 
редактор газеты «Кабардино-
Балкарская правда» (1960–1988), 
участник Великой Отечественной 
войны, заслуженный работник 
культуры РСФСР.

12 февраля 1938 г. – родилась 
Светлана Мустафаевна Моттае-
ва – поэтесса, сотрудник газеты 
«Кабардино-Балкарская правда», 
заслуженный работник культуры 
КБР.

12 февраля 1958 г. – родилась 
Мадина Анатольевна Текуева 
– доктор исторических наук, про-
фессор, заведующая кафедрой 
этнологии, истории народов КБР и 
журналистики КБГУ им. Х. М. Бер- 
бекова, действительный член 
Академии военных наук РФ, по-

Борис Петрович Черемисин 
(1923–2002)

Николай Касимович Шогенов 
(1918–1994) – первый директор 
Нальчикского завода полупро-

водниковых приборов

чётный работник высшего про-
фессионального образования 
РФ, заслуженный работник об-
разования КБР.

13 и 17 февраля 1943 г. – со-
ветские альпинисты сняли с 
западной и восточной вершин 
Эльбруса фашистские вымпелы 
и установили государственные 
флаги СССР.

15–19 февраля 1933 г. – в 
Москве состоялся I Всесоюзный 
съезд колхозников-ударников. Ка-
бардино-Балкария была отмечена 
как одна из передовых областей 
Советского Союза по успехам в 
колхозном строительстве.

16 февраля – 5 марта 1918 г. 
– в Пятигорске состоялся второй 
съезд народов Терской области, 
провозгласивший Советскую 
власть в Терской области.

17 февраля 1923 г. – родился 
Башир Абубекирович Кумахов 
– доктор экономических наук, 
профессор, заслуженный деятель 
науки РФ и КБАССР, академик 
РАЕН, АМАН.

23 февраля 1923 г. – родил-
ся Хасан Якубович Карданов 
– композитор, народный артист 
РСФСР, заслуженный деятель 
искусств РСФСР и КБАССР, ла-
уреат Республиканской премии 
КБАССР в области искусства, ав-
тор гимна Кабардино-Балкарской 
Республики.

28 февраля 1958 г. – родился 
Борис Хажмуратович Жеруков 
– доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор, академик Ака-
демии аграрного образования 
России, заслуженный деятель 

науки РФ и КБР, почётный работ-
ник высшего профессионального 
образования РФ, лауреат премии 
Ленинского комсомола в области 
науки, ректор КБГАУ им. В. М. Ко- 
кова (2000–2012).

ДАТЫ НАШЕЙ ИСТОРИИ
1838 г. – основание Алексан-

дровского военного поселения 
(ныне станица Александровская 
Майского района).

1843 г. – родилась Екатерина 
Алексеевна Хомякова – русская 
дворянка, основательница Свято-
Троицкого женского монастыря в 
с. Совхозном Зольского района.

1853 г. [1858 г.] – Родилась 
Ханифа Асланбековна Абаева – 
одна из первых горянок Северно-
го Кавказа, получивших светское 
образование, просветительница, 
уроженка балкарского аула Шкан-
ты. Она всю жизнь посвятила 
педагогической деятельности, 
проживая в Баку вместе с мужем, 
азербайджанским просветителем 
Гасан-Беком Меликовым.

 Архивная служба КБР
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ПАМЯТЬ

Ветеран тыла  
и педагогического труда

Ориентир на жизненном пути

-
-

Семья Анастасии Музульковой 
переехала в Нальчик из Воронежской 
области в 1937 году. В 1941-м Анаста-
сия окончила нальчикскую среднюю 
школу № 6, поступила на физико-
математический факультет Кабар-
дино-Балкарского государственного 
пединститута.

Анастасии Андреевне довелось в 
1943 году, будучи студенткой, активно 
участвовать в восстановлении желез-
нодорожного пути Нальчик – Прохлад-
ный, за что была награждена Почёт-
ной грамотой Президиума Верховного 
Совета республики.

После окончания института в 1945 го- 
ду молодого специалиста направили 
в урванскую среднюю школу. Там два 
года Музулькова проработала учите-
лем математики. В 1947-м её перевели 
в герменчикскую школу на должность 
завуча по учебно-воспитательной ра-
боте. Она уделяла большое внимание 
организации методической работы, 
взаимопомощи учителей, занималась 
анализом, обобщением и распростра-
нением передовых методов обучения 
и воспитания учащихся. Здесь же 
Анастасия Андреевна нашла своё 
семейное счастье – вышла замуж за 
учителя математики Хачима Хажис-
меловича Хутова. Супруги воспитали 
двоих сыновей и дочь.

В 1962–1965 годах Анастасия Ху-
това возглавляла школу. Она умело 
организовывала контроль за деятель-
ностью учителей и работу по оказанию 
индивидуальной помощи молодому 
педагогу. Её обязанности не ограничи-
вались школьными рамками. Будучи 
членом КПСС, депутатом сельского 
совета, пропагандистом партийной ор-
ганизации колхоза «Герменчик», она 
всегда находилась в гуще событий, 
вела активную общественную работу, 
выполняла в срок наказы своих из-
бирателей.

В 1968–1969 годах Анастасия Ан-
дреевна работала завучем по учебной 
части, в 1976–1979 гг. – организатором 
внеклассной и внешкольной работы.

Хутова воспитала не одно поко-
ление учеников и последователей. 
Многие из них стали докторами и 
кандидатами наук, учителями, врача-
ми, агрономами, зоотехниками, ин-
женерами, экономистами, юристами, 
механизаторами, строителями.

Её многолетний и плодотворный пе-
дагогический труд отмечен многими 
наградами, среди которых Почётная 
грамота Министерства образования 
РСФСР и ЦК профсоюза работников 
образования и науки РСФСР, ведом-
ственный знак «Отличник просвеще-
ния». В числе наград – медали «За 
доблестный труд в Великой Отечест- 
венной войне 1941–1945 гг.», «Ветеран 
труда» и медали к 40 и 50-летию По-
беды в ВОВ.

Ветеран тыла и педагогического 
труда ушла из жизни 29 июля 2002 го- 
да.

Нургали ТЛУПОВ,
председатель Совета ветеранов  

с. Герменчик,
ученик А. А. Хутовой

Не проливайте слёзы, 
когда умирает хороший человек. 
Проливайте слёзы за общество, 

которое потеряло такого человека.

Интеллектуал, аристократ  
и преданный друг

В декабре минувшего года  
не стало нашего дорогого 
друга – Зелимхана Муратовича 
Муртазова.

Залим ушёл в мир иной, 
оставив о себе добрую па-
мять. Он был образцом  жиз-
нелюбия, человечности, ин-
теллигентности, мудрости и 
прирождённого адыгского 
аристократизма, который был 
ему присущ как по происхож-
дению, так и по образу жизни.

Многолетняя трудовая био-
графия нашего друга была 
неразрывно связана с наукой 
и образованием. Он успешно 
занимался научными иссле-
дованиями в области физики, 
аналитическими разработками 
по актуальным вопросам обра-
зовательной политики и иннова-
ционной педагогики, управлен-
ческой деятельностью.

Дар руководителя, интел-
лектуала, профессионала 
и умение находиться в гар-
монии с разными людьми 
проявились в особенности 
в период работы Залима в 
Министерстве образования и 
науки республики, где более  
15 лет, в годы кардинального 
реформирования образова-
тельной системы страны, он 
возглавлял Департамент стра-
тегического планирования и 
модернизации образования 
и науки.

Активная жизненная пози-
ция и специфика служебной 
деятельности сводили его 
с большим кругом разных 
людей. Залим всегда  выслу-
шивал, вникал в суждения 
другой стороны и убедительно 
излагал свою взвешенную 

и аргументированную точку 
зрения по сути проблемы.

Он дорожил дружбой, а в 
особых ситуациях звать его на 
помощь не приходилось – сам 
оказывался рядом. Если по 
какой-либо причине телефон-
ный звонок друга не поступал 
к нему с частотой в три-четыре 
дня, он сам находил тебя, а 
затем иронично подтруни-
вал: «До меня дошли слухи, 
что твоя занятость связана 
с активным поиском новых 
друзей. Бесперспективная 
затея. Настоятельно советую 
тратить драгоценное время 
на сбережение с таким трудом 
нажитых старых друзей и, со-
ответственно, лелеять их».

Преодоление сложных жиз-
ненных ситуаций Залим счи-
тал естественным, относился 
к ним философски, подходил 
к их разрешению всегда с 
оптимизмом и неизменным 
девизом: «Прорвёмся!»

Особые его заслуги в сфе-
ре деятельности были от-
мечены государственными и 
ведомственными наградами, 
в том числе почётным звани-
ем «Заслуженный работник 
образования КБР», знаком 
«Почётный работник общего 
образования РФ», Почётной 
грамотой Правительства КБР, 
иными наградами и поощре-
ниями. Имел классный чин 
государственной гражданской 
службы действительного госу-
дарственного советника КБР 
2-го класса.

Последние годы Залим ра-
ботал заместителем руководи-
теля Аппарата Общественной 
палаты Кабардино-Балкарии, 

входил в состав президиума 
регионального отделения  пар-
тии «Российская экологиче-
ская партия «Зелёные».

Бесценным достоянием 
Залим считал собранные им 
документы по истории адыгов 
и рода Муртазовых, поиски 
которых кропотливо вёл мно-
гие годы в архивных фондах 
страны. Он со свойственным 
ему научным подходом и 
скрупулёзностью готовил ма-
териалы к изданию.   

Любящий сын, отец, супруг, 
брат, уважаемый представи-
тель своего рода, настоящий 
друг, компетентный руководи-
тель и авторитетный коллега 
– таким он останется в нашей 
памяти. 

Время лечит душевные 
и физические раны, таковы 
правила суровой реальности 
мироздания, но оно кратно не-
обходимо, чтобы свыкнуться 
с мыслью о безвозвратности 
ухода Залима, чтобы стихла 
боль от утраты.

Сегодня, вспоминая За-
лима, мы, друзья, просим 
Всевышнего о даровании его 
душе успокоения и райской 
обители.

Друзья

-
- -

-

Он был удивительным чело-
веком с непростой и интересной 
судьбой,  считал работу, друзей и 
семью главными составляющими 
своей жизни.

Руслан Шхамгериевич в по-
следнее время часто повторял, 
что всё меньше заглядывает в 
будущее и всё чаще оборачивает-
ся на прошлое, и замечает, что с 

течением времени семья и друзья 
становятся всё значимее  для него, 
а его роль в их жизни, наоборот,  
менее заметной. С последним его 
утверждением я не соглашусь. 
Нам его будет не хватать. Мы по 
нему уже скучаем. А его роль в 
нашей судьбе навсегда останется 
самой значимой.

Мы соизмеряли свою жизнь, 
свои победы и ошибки по нему. 
Мир, в котором был он, казался 
нам очень прочным. Уверен, что 
мы, его семья и друзья, всегда  

будем поддерживать друг друга 
так, как это делал он.

Руслан Шхамгериевич сплотил 
нас, под его чутким руководством 
мы стали профессионалами,  пре-
данными своему делу, дружбе, 
и он навсегда останется для нас 
ориентиром на жизненном пути.

Для нас, пенсионеров и вете-
ранов органов внутренних дел, 
уход из жизни Ешугаова Руслана 
Шхамгериевича – невосполнимая 
утрата. Добрая память о нём оста-
нется в наших сердцах навсегда. 

Муаед Тленшев,
почётный сотрудник  

МВД России, полковник  
внутренней службы в отставке

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-
- -

Рак – не приговор, а диагноз– Рак является  одной из са-
мых важных проблем здравоох-
ранения. Лидирующее место в 
структуре онкогинекологических 
заболеваний занимает рак эндо-
метрия, второе место – рак шейки 
матки, третье – рак яичников. Есть 
и другие разновидности.

– На что в связи с этим не-
обходимо обращать внимание 
женщинам?

– Первыми симптомами за-
болеваний могут быть тянущие 
постоянные боли внизу живота, 
увеличение его в объёме, кон-
тактные кровянистые выделения 
из половых путей, нарушение мо-
чеиспускания и стула, зуд наруж-
ных половых органов. На первых 
стадиях, к сожалению, симптомов 
может и не быть. 

– Какие виды медицинской 
помощи доступны сегодня для 
таких пациенток?

– Что касается хирургического 
лечения при онкогинекологиче-
ских заболеваниях, то в нашем 
онкодиспансере проводятся все 
виды оперативного лечения, в 
том числе лапароскопического, 
что обеспечивает быстрое вос-
становление после операции. 
Есть опыт ведения беременных 
с раком шейки матки и благопо-
лучным исходом для пациентки 
и плода. Также наши пациенты 
получают специализированную 
помощь онкопсихолога.

– Профилактика – важный 
аспект борьбы с болезнью?

– Да. Если говорить о про-

филактике, то для рака шейки 
матки – это вакцинация от виру-
са папилломы человека и жид-
костная цитология. Это очень 
важно, потому что данный вид 
рака предотвратим полностью, 
в отличие от рака эндометрия и 
рака яичников. Что касается рака 
эндометрия, то рекомендуется 
следить за индексом массы тела, 
потому что избыточный вес и ги-
перэстрогения являются одним 
из основных факторов риска при 
данной патологии. С раком яич-
ников чуть сложнее. Это один из 
быстропрогрессирующих видов 
рака у женщин. Скрининговые 

методы не совершенны и неточны. 
В 25 % случаев рак яичников об-
условлен наследственными фак-
торами – мутацией в генах BRCA1 
и BRCA2. В группе риска развития 
наследственного рака яичника на-
ходятся женщины, среди близких 
кровных родственниц которых 
регистрировались карциномы 
молочных желёз, яичников, тела 
матки, толстой кишки и поджелу-
дочной железы.  

Что касается образа жизни, 
то стоит обратить внимание на 
борьбу с ожирением, умерен-
ные ежедневные физические 
нагрузки, отказ от курения, в 

том числе пассивного. Край-
не важны регулярные проф- 
осмотры и обследования, такие 
как УЗИ органов малого таза, мо-
лочных желёз, органов брюшной 
полости, маммография, пап-тест. 
Они помогают выявить онкопато-
логию на ранних стадиях. То, что 
эффективного лечения рака не 
существует – это миф. В настоя-
щее время существует множество 
эффективных инновационных 
хирургических техник и методик, 
иммунотерапия и таргетная тера-
пия. Исключительно важно, чтобы 
женщина интересовалась своим 
здоровьем, не занималась само-
лечением, регулярно проходила 
профилактические осмотры. Ведь 
раннее выявление заболевания 
повышает эффективность лече-
ния и продолжительность жизни. 
Рак – не приговор, а диагноз.

Асхат МЕЧИЕВ
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 Администрация и профсоюзный комитет меди-
цинского колледжа КБГУ с глубоким прискорбием 
сообщают, что 27 января 2023 года на 88-м го- 
ду ушёл из жизни наш коллега, ветеран труда 
АЗОВСКИЙ Виктор Савельевич, преподаватель 
физической культуры.

Профессию педагога невозможно сравнить ни 
с какой другой, потому что это не только работа, 
это редкий дар души, самоотверженность и же-
лание отдавать своё тепло, свою энергию сотням 
студентов.

Виктор Савельевич был талантливым трене-
ром,  высококвалифицированным специалистом, 
передавал свои знания и опыт молодёжи. Став 
основателем и тренером волейбольной и баскет-
больной команд колледжа, Азовский B. C. вместе 
со своими воспитанниками рос, вкладывая в них 
душу, отдавая часть своего сердца, сея в них, по 
выражению Н. А. Некрасова, «разумное, доброе, 
вечное...».

Все мы помним, сколько сил и знаний вклады-
вал В. Азовский в своих учеников, сколько поко-
лений юных волейболистов под его руководством 

добивались спортивных успехов и признаний. 
Благодаря ему студенческий волейбол всегда был 
визитной карточкой медицинского колледжа, сту-
денты занимали призовые места как на республи-
канских, так и на всероссийских соревнованиях.

Уже находясь на пенсии, Виктор Савельевич 
продолжал тренировать любимую женскую волей-
больную команду, принося колледжу очередные 
победы.

60 лет педагогического стажа, 50 из которых – 
в любимом медицинском колледже. Поколения 
студентов сменяли друг друга, но лишь Виктор 
Савельевич не менялся, оставаясь таким же по-
зитивным, профессиональным и трудолюбивым.

Коллеги и выпускники медицинского колледжа 
будут с любовью и благодарностью  вспоминать 
замечательного человека, педагога и тренера. 
Азовского Виктора Савельевича.

Выражаем искреннее соболезнование родным 
и близким, всем кто знал и любил этого энергич-
ного и жизнерадостного человека.

Память о нём навсегда останется в наших серд-
цах и истории медицинского колледжа.

 Администрация Главы КБР и Управление делами Главы и Пра-
вительства КБР выражают глубокое соболезнование начальнику 
контрольного управления Администрации Главы КБР КИРИНУ 
Александру Владимировичу в связи со смертью отца КИРИНА 
Владимира Ивановича.

-

Козырная карта в рукаве

В современном мире наблю-
дается странный парадокс. Не-
смотря на переизбыток инфор-
мации докопаться до истины 
– задача практически невыполни-
мая. Каждый источник трактует 
ситуацию по-своему, и человеку 
трудно понять, где правда, а где 
ложь. 

Мы живём в эпоху подтасо-
вок и манипуляций сознанием. 
Людям рассказывают сказки, 
которые благодаря нашей до-
верчивости со временем пре-
вращаются в аксиомы и общеиз-
вестные факты. Примеров тому 
великое множество. Достаточно 
вспомнить мифы о революции, 
гражданской войне или эпохе так 
называемого застоя. 

Есть вещи, о которых мы вряд 
ли когда-нибудь узнаем правду. О 
чём говорить, если убийство Кен-
неди, расстрел Берии и смерть 
Гесса до сих пор остаются тайна-
ми за семью печатями. 

Точка зрения на то или иное 
событие зависит от политических 
взглядов автора. Вам любезно 
предоставят ссылки на доку-
менты или покажут копии этих 
бумаг. Однако проверить их 
подлинность вы, разумеется, не 

сможете. Хочешь верь, а хочешь 
нет. Не веришь – прими за сказку. 

Любой телевизионный сюжет 
можно повернуть в нужную сто-
рону. На экране бегут окровав-
ленные люди, и голос за кадром 
сообщает, что это борцы за не-
зависимость и свободу. Камера 
снимает демонстрантов, и нам 
говорят, что они выступают «про-
тив» или «за»... Но давайте за-
дадимся вопросом: что мы знаем 
об этих людях? Только то, что нам 
рассказывает диктор. 

А как вам все эти «безымян-
ные очевидцы», «анонимные 
источники» и «некие правоза-
щитники»? «Фамилию мы по из-
вестным причинам называть не 
будем», голос изменим, да ещё 
и самого интервьюируемого раз-
вернём спиной к зрителям. При 
таком раскладе роль главного 
свидетеля может сыграть любой 
заштатный актёр. В этом смысле 
всех перещеголял Владимир По-
знер со своим телешоу «Человек 
в маске».  

Прошли времена, когда мы 
черпали информацию только из 
газет и телевизионных программ. 
Сейчас к нашим услугам интер-
нет, но отделить зёрна от плевел 

стало значительно сложнее. Гло-
бальная паутина – это огромная 
«помойка». Никаких рамок, уж 
тем более цензуры. Пиши всё, 
что в голову взбредёт, и никто 
тебя за это не накажет. На одном 
сайте появляются жуткие фото-
графии «жертв бандеровцев 
времён Второй мировой войны», 
на другом их тут же объявляют 
фальшивками, а на третьем 
объясняют, что эти люди были 
замучены сотрудниками НКВД. 
Армянские журналисты публи-
куют снимки земляков, убитых 
во время бакинских погромов, но 
азербайджанцы уверяют, что на 
самом деле это их соотечествен-
ники, которые пострадали от рук 
армянских националистов. Вот и 
разберись, кто из них прав. Как 
говорится, дело ясное, что дело 
тёмное... 

«Сергея Безрукова не спасти. 
Страна прощается с любимым 
актёром». Прочитав это, я, конеч-
но, расстроился. Кто нам теперь 
сыграет Николая Гоголя, Льва 
Толстого и Зинаиду Гиппиус? 
Кто воплотит на экране Махатму 
Ганди, Мао Цзэдуна и Мартина 
Лютера Кинга? К счастью, все 
мои опасения оказались напрас-
ными. Актёр жив-здоров, а то, что 
он не даёт интервью и не ходит 
на тусовки, это ещё не признак 
тяжёлого заболевания и скорой 
смерти. 

Журналисты пришли к вы-
воду, что Безруков страдает 

онкофобией. В доказательство 
своей дутой гипотезы они пишут 
о благотворительных концертах, 
которые он устраивает для детей, 
больных раком. Взять бы их за 
эти самые доказательства, да 
года на два на Соловки, как со-
ветовал Иван Бездомный. 

«Домашнее отбеливание зу-
бов! Всего один вечер – и ваша 
улыбка белоснежна!». «Зарабо-
ток в интернете – 150 долларов 
в день». «Дата смерти уже на-
писана на твоей руке. Если не 
боишься, ЖМИ!». Не верьте! 
Однажды я воспользовался 
услугами книжного магазина, 
высылающего товары наложен-
ным платежом. Несколько лет 
назад получил от них письмо: 
«Уважаемый клиент, вы выигра-
ли полтора миллиона рублей». 
Всё солидно: на глянцевом сер-
тификате фотографии «поручи-
телей» во главе с генеральным 
директором, и все они клятвенно 
заверяют – деньги ваши, оста-
лось их только получить. Правда, 
есть одно «маленькое» условие. 
До Нового года необходимо сде-
лать заказ на сумму не менее  
900 рублей. Ну что такое 900 руб- 
лей по сравнению с полутора 
миллионами? Согласитесь, не-
плохо разбогатеть, не прилагая 
к этому никаких усилий, как Ива-
нушка-дурачок в сказке. С другой 
стороны, я прекрасно понимаю: 
бесплатный сыр бывает только 
в мышеловке, поэтому решил 

ещё раз внимательно перечитать 
письмо. В уголке сертификата 
обнаружил текст, набранный 
такими мелкими буквами, что их 
впору разглядывать под микро-
скопом. Из него стало ясно, что 
никакой миллион мне не светит. 
На самом деле я всего лишь 
один из кандидатов (из ста тысяч 
кандидатов!), а все эти люди на 
фотографиях меня просто бес-
совестно дурачили. 

В начале девяностых мы с 
приятелем зашли в видеопрокат. 
Стоим, выбираем кассеты. На 
одной из них вижу наклейку – на-
печатанное на машинке назва-
ние фильма, а под ним приписка 
от руки: «драма, приключения, 
аферизм». Классное слово, 
в чём-то даже пророческое. 
Сейчас этот самый «аферизм» 
подстерегает нас на каждом 
шагу. Тут тебе и телефонные мо-
шенники, и жулики-продавцы, и 
чёрные риелторы. Современный 
мир буквально пропитан ложью. 
Сначала родители врут своим де-
тям, потом дети подрастают и на-
чинают обманывать родителей. 
Коммерсанты не платят налоги 
государству и пытаются обвести 
партнёров вокруг пальца. По-
литики не выполняют данных 
обещаний. Учёные перекраивают 
историю, не брезгуя передёрги-
ванием и искажением фактов… 
Да что там говорить – вы и сами 
всё прекрасно знаете. 

Эдуард БИТИРОВ

Сотрудниками УФСБ России по КБР во вза-
имодействии с МВД по КБР пресечена пре-
ступная деятельность 32-летнего жителя Кабар-
дино-Балкарии Чеченова А. Р., причастного к 
содействию террористической деятельности.

Установлено, что Чеченов А. Р. занимался 
вербовкой местных жителей в международные 

террористические организации. Решением Юж-
ного окружного военного суда, вступившим в 
законную силу, Чеченов А. Р. признан виновным 
в совершении преступлений, предусмотренных  
ч. 1 ст. 222, ч. 1.1 ст. 205.1 УК РФ, и приговорён к  
10 годам лишения свободы с отбыванием наказа-
ния в колонии строгого режима.

За содействие террористической деятельности

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника № 1» г. о. Нальчик  
выражает глубокое искреннее соболезнование врачу ТЕППЕЕВОЙ 
Фатиме Борисовне в связи с безвременной кончиной брата  
ТЕППЕЕВА Хусея Борисовича.

 

 Сотрудники Министерства труда и социальной защиты КБР и 
работники системы социальной защиты населения республики вы-
ражают глубокое соболезнование БЕЧЕЛОВУ Ильясу Борисовичу 
в связи с кончиной матери.

Сочувствуем и искренне сопереживаем тяжёлую утрату.

Утерянный аттестат о среднем общем образовании № 813193  
на имя Зайцева Николая Ивановича об окончании МКОУ «Лицей 
№ 2» г. о. Нальчик считать недействительным.

Продам помещение свободного назначения. Находится на 3-м этаже 4-этажного здания в 
центре города. Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, канализация. 
Окна пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. Право собственности. 

Оперативный показ. Возможен торг.

УФСБ СООБЩАЕТ

Регион проактивно проводит работу по оптимизации безопас-
ных условий труда, а также обеспечению работодателями на ра-
бочих местах оптимальных условий. В рамках аналогичных ини-
циатив сотрудники Государственной инспекции труда проводят 
внеплановые документарные проверки на различных предприя-
тиях, в том числе предприятиях агропромышленного комплекса.

В рамках федерального государственного контроля (надзора) 
за соблюдением трудового законодательства и иных нормативных 
правовых актов внеочередные проверочные работы прошли в 
муниципальном унитарном предприятии «Цветущий сад», в ходе 
которых  были выявлены нарушения требований Трудового Кодек-
са, а именно, выявлена задолженность по заработной плате перед  
65 работниками  в размере 897 тыс. руб. за период с ноября 2022-го 
по декабрь 2022 года.

Комиссия вынесла решение устранить задолженность в срочном 
порядке и направила предписание о привлечении к дисциплинарной 
ответственности виновных лиц.

Подготовила 
Марианна ГУБАШИЕВА

Служба Госинспекции труда 
выявила нарушение

Благодаря совместным действиям сотрудников УФСБ России по КБР и МВД по КБР пресечена 
преступная деятельность одного из бывших руководителей государственного бюджетного учреж-
дения дополнительного профессионального образования «Центр непрерывного повышения про-
фессионального мастерства педагогических работников».

По имеющимся данным, указанным должностным лицом в рамках реализации программ по повы-
шению профессионального мастерства педагогических работников республики заключено 45 фиктивных 
договоров на оказание преподавательских услуг. В результате противоправных действий причинён ущерб 
в размере около 1,5 млн рублей.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело. Максимальное наказание, предусмотрен-
ное законодательством за совершение указанного преступления, – лишение свободы на срок до 6 лет.

«Повышал» профессиональное мастерство педагогов 

Прошу собраться акционеров ЗАОрНП «Морзох»
15 февраля в 17 часов 30 минут по адресу: Нарткала, ул. Кол-

хозная, 47 для обсуждения вопросов, касающихся общедолевого 
имущества ЗАОрНП «Морзох»; причинённого ущерба, связанного 
с уголовным преступлением, и др. 

Акционер М. М. Шевлокова
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ЛЮДИ ИСКУССТВА

СПОРТ

-
-

Художник всегда подчёркивал, 
что рассматривает живопись как 
духовную работу, у которой есть 
простейшие средства выражения: 
точка, линия, цвет. «Главное – на-
учиться их правильно использо-
вать», – говорил  Михаил Горлов.  

Жизнь состоит из мелочей, не-
которые из них могут  кардинально 
изменить нашу судьбу. В школе 
Михаил мечтал стать естествои-
спытателем, но, готовясь к поступ-
лению в Московский университет, 
внезапно изменил своё решение. 

В детстве он, как и все дети, 
рисовал, лепил из пластилина и 
даже посещал художественную 
школу, но это были второстепенные 
занятия. На первом месте стояли 
проблемы, связанные с изучением 
океана, и мальчик собирался по-
святить себя науке.  

Окончив подготовительные 
курсы биологического факультета 
МГУ, Михаил готовился к всту-
пительным экзаменам, однако 
этим планам не суждено было 
осуществиться. Впервые попав в 
Третьяковку, Горлов увидел карти-
ну Александра Иванова «Явление 
Христа народу», которая потрясла 
его до глубины души.  

Экзамены он сдавал по инерции 
и не расстроился, узнав, что не 
прошёл по конкурсу. Михаил понял, 
что океан – не его сфера, и твёрдо 
решил стать художником. 

После окончания художествен-
ного училища в Чебоксарах он 
вернулся в Нальчик и занялся 
любимым делом. Горлов был 
универсальным художником. Он 
писал картины, лепил скульптуры, 
иллюстрировал книжные издания. 

Его работы экспонировались на 
республиканских, всероссийских 
и международных выставках. 
Художник разработал и проил-
люстрировал огромное количество 
книг, а его последним проектом в 
этой области стала серия «Черке-
сика». 

Произведения Михаила Горлова 
находятся в собраниях Российской 
и Лондонской библиотек и библи-
отеки Конгресса США, в частных 
коллекциях России, Германии, 
Польши…

На вопрос, кем он ощущает 
себя в большей мере – живопис-
цем, графиком или скульптором, 
художник отвечал, что прежде 
всего чувствует себя свободным 
человеком. «Я далёк от того, чтобы 
давать определение своему твор-
честву, – говорил он. – Этот вопрос 
предполагает какие-то рамки, но 
цель как раз в том, чтобы никаких 
рамок не было». 

Каждый художник ищет себя в 
искусстве, и Михаил не был в этом 
смысле исключением. Он работал 
в разных направлениях, и некото-
рых это раздражало. «Горлов дума-
ет,  что он во  всём разбирается», 
– ворчали завистники и недобро-

желатели, но художник продолжал 
заниматься тем, что ему было по-
настоящему интересно. «Берясь 
за кисти и краски, нужно на время 
забыть, что ты график, работая с 
книгой, отказаться от своего опы-
та монументалиста, – объяснял 
он. – Мне удалось освободиться 
от стереотипов. Искусство – это 
познание мира. Художник должен 
идти вперёд и в процессе движе-
ния уметь отказаться от привычных 
наработок. К сожалению, этим 
качеством обладают немногие. 
Большинство художников очень 
неохотно расстаются со своими 
творческими находками». 

Горлов считал, что в искусстве 
самое главное направление – это 
движение ума. Неважно, в какой 
манере работает художник. Он 
должен быть уверен: «Лучше меня 
это никто не сделает». В противном 
случае ему нужно искать себе дру-
гое занятие. 

О роли или, если хотите, мис-
сии искусства написано и сказано 
немало. Одни считают, что оно 
призвано воспитывать человека. 
По мнению других, искусство су-
ществует ради самого искусства 
и никому ничего не должно. «Как 

и любая другая область человече-
ской деятельности, это саморазви-
вающаяся структура, – считал Гор-
лов. – Перефразируя известную 
пословицу, можно сказать: на вкус 
и цвет есть своя логика развития. 
Искусство существует, значит, оно 
необходимо. Это долгий разговор, 
начинать который нужно ещё с 
наскальной живописи. Проблема 
изобразительного искусства – это 
когда художнику нечего сказать. 
Он должен быть соучастником, а 
не сторонним наблюдателем».  

Современное искусство – в 
последнее время этот термин 
используют по любому поводу. 

Горлов считал, что такого поня-
тия не существует в принципе. 
По его мнению, любой художник 
традиционен. В каждой работе 
есть отсылки к великим идеям, 
великим цивилизациям и великим 
мастерам. Проблема не в том, 
чтобы найти что-то новое, а в том, 
чтобы умело использовать опыт 
предыдущих культур. 

В двадцатом веке в изобра-
зительном искусстве произошла 
революция, которая постепенно 
увела некоторых художников в деб-
ри перформансов, инсталляций 
и манифестаций. В выставочных 
залах лежат груды строительного 
мусора, висят пластиковые насе-
комые и стоят унитазы, увитые ко-
лючей проволокой.   Появились не-
адекватные люди с шокирующим 
поведением, которые декларируют 
себя художниками. Михаил Горлов 
был убеждён, что такие вещи, 
скорее, находятся в социальном 
пространстве и имеют к искусству 
опосредованное отношение. «Это 
результат многолетних запретов и 
сложнейшая проблема столкнове-
ния разных культур», – говорил он. 

Иногда приходится слышать, 
что академическая школа может 
сломать художника, лишив его 
индивидуальности. Михаил не 
разделял эту точку зрения. «Об-
разование не может навредить,  
хотя и не является гарантией того, 
что человек станет художником, 
– считал он. –  Искусству нельзя 
научить. Это дела тёмные «шаман-
ские», построенные на сакральных 
вещах, которым нет рационального 
объяснения». 

Эдуард БИТИРОВ

Трамплин для покорения новых высот
рочным этапом на первенство 
России, которое состоится 17 фев-
раля во дворце гимнастики Ирины 
Винер (Усмановой) в Москве.

Церемония открытия в «Гла-
диаторе» была очень зрелищной 
и началась с парада участниц с 
флагами регионов. После объ-
явления старта первенства про-
звучал гимн России, состоялось 
приветствие судей. Затем прошла 
не менее торжественная цере-
мония вручения удостоверений 
мастера спорта России по худо-
жественной гимнастике, которые 
получили учащиеся спортивной 
школы олимпийского резерва КБР 
Амелия Гаева и Надежда Карпова. 
В этот же день свои первые награ-
ды получили команды-победители 
и призёры по программе первого 
спортивного разряда и кандидата 
в мастера спорта. В последующие 
дни соревновались гимнастки в 
индивидуальной программе «ко-
мандное первенство», были опре-
делены сильнейшие команды из 
федеральных округов. Финальные 
соревнования программы «индиви-
дуальное многоборье» определят 
кандидатов на первенство России. 

Почётными гостями соревнова-
ний стали заместитель министра 
спорта КБР Заур Хежев, заслужен-
ный работник физической культу-
ры и спорта КБР, ветеран спорта 
Владимир Миновский, супруга 
Главы КБР Лиана Кокова, а также 
президент Федерации художест-
венной гимнастики КБР Ирина 
Тавитова, президент Федера-
ции художественной гимнастики 
ДНР Ирина Пушилина. Главным 
судьёй первенства является за-
служенный тренер России, судья 
международной категории Елена 
Иванова, директор соревнований 

– вице-президент Федерации 
художественной гимнастики КБР 
Наталья Короткова.

На открытии тренерский состав, 
спортсменов и жюри приветство-
вал Заур Хежев, он подчеркнул, 
что цель прежде всего – пропа-
ганда здорового образа жизни 
и воспитание подрастающего 
поколения в духе патриотизма, а 
также укрепление дружбы. 

– Для нас является честью 
принять дорогих гостей, – сказала 
Лиана Кокова. – Художественная 
гимнастика – красивейший вид 
спорта, за которым стоит огромный 
труд. Я желаю всем участникам со-
ревнований удачи и здоровья, быть 
хорошими людьми и прославлять 
нашу великую страну. 

От имени ветеранов спорта 
и спортивных наставников КБР 
участников соревнований, в част-
ности спортсменов из ДНР и 
ЛНР, приветствовал Владимир 
Миновский. Он отметил, что 
художественная гимнастика про-
славила нашу страну на многих 
международных соревнованиях, 
и тренеры надеются, что в скором 
времени участники сегодняшнего 
первенства станут мастерами 
спорта и будут представлять Рос-
сию и защищать честь страны. 

Ирина Тавитова рассказала, что 
федерация в республике создана в 
2012 году, изначально она объеди-
няла спортивную и художествен-
ную гимнастику, а в 2021 году в 
КБР проводили первенство СКФО 
и ЮФО. Она выразила надежду на 
то, что среди наших спортсменок 
будут победители финала россий-
ского уровня, которые попадут в 
молодёжную сборную команду РФ. 

На соревнованиях мы познако-
мились с тренерами, спортсмен-

Участниками соревнований 
стали спортсменки из Астрахан-
ской, Волгоградской, Ростовской 
областей, Ставропольского и 
Краснодарского краёв, республик 
Адыгея, Калмыкия, Крым, Север-
ная Осетия – Алания, Кабардино-
Балкария, Карачаево-Черкесия, 

Чечня, Ингушетия, Дагестан, 
Донецкой, Луганской народных ре-
спублик и г. Севастополя. В тече-
ние четырёх дней около 600 спорт- 
сменок будут соревноваться по 
программе первого спортивного 
разряда и кандидата в мастера 
спорта. Турнир является отбо-

ками и их родителями из ДНР и 
ЛНР, которые поделились впечат-
лениями от пребывания в Кабар-
дино-Балкарии. Юные мастера 
спорта Татьяна Лиховидова и Анна 
Ушакова, которые живут в Тереке с 
2022 года, рассказали о  подготовке 
к соревнованиям и о том, что они 
очень впечатлены качеством и эрго-
номикой спортивного зала, где про-
ходят их ежедневные тренировки. 

– Благодаря Всероссийской 
федерации художественной гим-
настики впервые нам представи-
лась возможность участвовать в 
отборочных соревнованиях, – ска-
зала тренер спортивной школы  
№ 3 г. Горловки ДНР Ольга Волы-
нец. – С 2022 года более 20 гимнас-
ток приехали в КБР со своими тре-
нерами. Перед нами стояла цель 
вывезти из опасного места как мож-
но больше детей, чтобы они могли 
продолжить учёбу и тренировки. 
Принимая во внимание уровень  
художественной гимнастики в 
России, мы испытываем большое 
волнение. Несмотря на то, что наши 
девочки готовились к сегодняшним 
соревнованиям меньше обычного, 
очень надеемся, что нам удастся 
стать участниками первенства и 
чемпионата России, а трудности, 
которые пришлось им преодолеть, 
сделают наших спортсменок силь-
нее, собраннее и целеустремлён-
нее. Мы благодарны всем, кто на 
протяжении последних месяцев 
помогал нам. 

Мамы спортсменок, которые 
приехали из Донецкой и Луганской 
народных республик поддержать 
детей на соревнованиях, выража-
ют благодарность принимающей 
стороне за заботу и гостеприим-
ство. Они отметили, что благодаря 
поддержке детей у них сохраняется 
интерес к спорту, самообладание 
и желание хорошо выступить на 
первенстве. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

Свободный человек
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